

LA CRÓNICA DE GERONA,

PERIÓDICO LITERARIO,

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, AVISOS Y NOTICIAS.

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. *Precios de suscripción:* en esta ciudad al mes, pasado á domicilio 6 reales, trimestre 17; fuera de ella 20. Números sueltos 6 cuartos. Anuncios 8 mrs. línea. Comunicados á precios convencionales. En los puntos donde no haya corresponsales, podrá hacerse la suscripción enviando el importe en libranzas ó en sellos de franqueo de 4 cuartos, al Administrador del periódico, calle de Ballesterías núm. 3.

CONSIDERACIONES

SOBRE LOS INCENDIOS Y SOBRE LOS MEDIOS DE DISMINUIR LOS MALES QUE OCASIONAN.

II.

Precauciones contra incendios.

Puesto que el particular recibe de las compañías de seguros contra incendios, toda la reparación que le cabe humanamente alcanzar, no tiene en evitar los perjuicios que estos pueden causar todo el interés que fuera necesario, para escitar su acción preventiva, tan poderosamente como convendría. Esto debe ser un motivo de alarma para la sociedad, quien debe esforzarse en prevenir el mal, por medio del Municipio, su más próximo y genuino representante. Por otra parte, el interés particular está á veces reñido con el general; y además la incuria de muchas personas ignorantes é imprudentes, solo puede encontrar su correctivo en una corporación en que no pueden existir estos defectos, porque, en cierto modo, posee la suma de ciencia y prevision de todos los individuos de la sociedad que representa.

Esta ciencia y esta prevision general han creado la policía urbana, que las municipales deben ocuparse en perfeccionar y sobre todo en hacer observar. En ella no faltan disposiciones para evitar los incendios; y si en todas las poblaciones es necesario adoptarlas, en esta lo es mucho más, á causa de los vientos que con tanta frecuencia suelen reinar (1).

Nosotros nos atreveremos á esponer á la atención de nuestra municipalidad, las consideraciones convenientes para la adopción de todas aquellas que juzgamos más útiles, ó que menos presentes hayan tenido y suelen tener los vecinos de la población; sin embargo, antes de todo diremos

que creemos necesaria la institución de una junta de policía general urbana, que de una manera gratuita y por puro patriotismo, se ocupe en estudiar las mejoras de que, bajo este punto de vista, es susceptible la población, y las proponga al Ayuntamiento del modo más conveniente para su pronta y fácil realización. Si esta junta ya existe, bastará que el Ayuntamiento la estimule á practicar estos estudios y trabajos. En este caso veríamos, con un poco de actividad, prontamente realizados muchos adelantos; no solo en el orden material, sino también en el moral y en el higiénico ó sanitario.

Concretándonos ahora á nuestro asunto, diremos: que el principio general de precauciones contra incendios, *alejar el fuego del combustible*, es conocido en todo el mundo. No se necesita más que cuidado y buena voluntad para aplicarlo, y obtener los buenos resultados que su aplicación promete. Hé aquí los principales corolarios de este principio, que en virtud de nuestra tarea viene al caso establecer.

1.º Apartar y mantener aislados fuera de la población, exigiendo aun en este caso todas las medidas de precaución conocidas, los establecimientos ó fábricas en que se emplean ó se elaboran materias espontáneamente inflamadas ó muy inflamables. A esta categoría pertenecen fábricas, que, como las de fósforo, materias fulminantes y pólvora, no se hallan en la población.

2.º Alejar del centro y consentir solo en el perímetro de la villa, procurando aun que sea hácia la parte contraria á los vientos dominantes, aquellos establecimientos ó fábricas en que se emplean ó elaboran en grande abundancia materias bastante inflamables, pero que no ofrecen peligro inminente, con el uso de las medidas de precaución que se deben exigir. A esta categoría pertenecen, además de las fundiciones de metales, los hornos de cal, yeso, ladrillos, tejas, obras de alfarería y vidrio.

(1) El autor ha escrito estos artículos en Figueras..

3.º Vigilar y exigir todos los cuidados y precauciones posibles á las fábricas ó establecimientos en que se emplean ó elaboran materias bastante inflamables, pero en que se necesita menos fuego que en el caso anterior, y puede dirigirse con bastante seguridad, siguiendo los consejos de la ciencia, para dominar el peligro. Tales son las fábricas de toda clase, en que se emplea el vapor como fuerza motriz, las fábricas de alcohol ó aguardiente y otros líquidos destilados é inflamables, las tintorerías etc.

4.º No permitir, dentro de poblado, encender hogueras, ni construir hornillos, fraguas ú hornos de ninguna clase, sin las chimeneas necesarias para dar direccion á la llama y productos de la combustion, y salida al exterior á estos últimos; exigiendo que la desembocadura de la chimenea sobresalga un metro, á lo menos, del tejado ó parte mas alta del edificio. En esta parte séanos lícito decir, para que se aplique el remedio, que ha habido y hay en esta poblacion un descuido, que debe ya haber causado algunos males; cuando menos el de ahumar las paredes y edificios contíguos, perfumando ingratamente á sus habitantes.

5.º Procurar que se deshollinen una vez al año, por lo menos, todas las chimeneas: pues que es bien sabido que va acumulándose en ellas la sustancia carbonosa llamada hollin, que mas ó menos tarde ha de inflamarse, incendiando la chimenea, de donde es fácil que se propague el incendio á todo el edificio ó á otros puntos. Esto, que á primera vista parece difícil nos parece muy factible, mandando hacer directamente el Ayuntamiento esta operacion, aun pagando su importe de los fondos que invierte en cosas de utilidad pública de la poblacion si tan necesario fuere en algunos casos.

Hay otras medidas de menor importancia que no pueden estar tan fácilmente sujetas al poder de la autoridad; como la destruccion de la costumbre que algunos tienen de encender en la calle esponiéndolos y abandonándolos á la corriente del viento, braseros, anafes etc.; sin embargo, ya que no puede obrar en ella directamente, debe hacer sentir sobre los vecinos el peso de su reprobacion, prohibiendo semejantes costumbres, é imponiendo multa señalada al infractor de la prohibicion.

No encarecemos á nuestro Ayuntamiento la utilidad de la adopcion de las medidas de precaucion enunciadas, porque estamos persuadidos de que basta llamar su atencion sobre este asunto, para que pueda esperarse de su celo todo lo que podríamos pedir. Sin embargo, puesto que hemos visto en el penúltimo número, que piensa ocuparse en la organizacion de una compañía de bomberos, le suplicaremos que no por esto abandone aquello, recordándole el significativo proverbio que nos

han dejado nuestros mayores: *mas vale prevenir que remediar.*

R. B.

NOTICIAS NACIONALES.

Una sociedad, compuesta de los jóvenes mas distinguidos de Granada, dispone en aquella poblacion un magnifico torneo, con todos sus detalles y con toda la ostentacion y exactitud histórica.

Ha llegado al puerto de Valencia la urca *Santacilia*, que debe trasportar á Cartagena gran número de bombas que se hallaban apiladas á la puerta de la capitania general.

Dice un periódico que ha oido asegurar que el teatro de los Campos Elíseos se inaugurará con una ópera del maestro español, Sr. D. Emilio Arrieta.

Nuestro cólega ha sido mal informado, y ha confundido sin duda este teatro con el del Circo, en donde se cantará una zarzuela nueva de este autor al abrirse en la próxima temporada.

Un periódico aleman, de minas, publica el análisis de un mineral nuevo, hallado en los filones de hierro espático de la Sierra Cabrera en España. Se compone este mineral de ácido arsénico, de óxido de níquel, de magnesia y de agua. La magnesia y el óxido de níquel se reemplazan, como isomórfos, en la combinacion y en el mineral hay siempre tres átomos de dichos óxidos y ocho de agua para cada átomo de ácido arsénico.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

Dice una carta de Roma, que publica *La Patrie*, que los cardenales mas influyentes en el Sacro Colegio, ante la perspectiva de los acontecimientos, han concebido el proyecto de ponerse de acuerdo con el partido católico de Francia, con el fin de elegir Papa á un cardenal francés, pues así no podria faltarle el apoyo de su propia nacion. Francia se encontraria de este modo solidariamente interesada en la cuestion del poder temporal, que sostendria á todo trance, para salvar la independencia del Papa francés.

Todos los periódicos que se publican en Argel, aparecieron con orla negra al dia siguiente de ocurrir la muerte del mariscal duque de Malakoff.

Escriben de Florencia que los representantes de la francmasonería italiana, reunidos en asamblea constituyente, eligieron por gran maestro á Garibaldi.

De la Argelia hay escasas noticias. El general Deligny fué atacado últimamente en el desfiladero de Oulad-Azza, por un millar de ginetes árabes, á los que derrotó y persiguió gran trecho. Los árabes perdieron 30 hombres. Los franceses han tenido 2 muertos y 2 heridos.

Los oficiales daneses muertos desde el principio de la guerra son: un general, 2 jefes de estado mayor, un oficial de ingenieros, un capitán y 2 tenientes de artillería, un teniente de caballería, y un teniente de marina. En la infan-

tería, 3 coroneles, un teniente coronel, 4 comandantes, 13 capitanes y 31 tenientes.

La miseria que se está sufriendo en Hungría aumenta en vez de terminar: la nieve que cayó á principios de mes causó grandes daños en los trigos, hasta el punto de que ha sido preciso sembrar por segunda vez. En la baja Hungría se ha muerto casi todo el ganado, tanto de hambre como de enfermedades, llegando el caso de verse á los hombres tirando de las carretas, como sucedió despues de la invasion de los Mongoles en el siglo XIII.

El emir Abd-el-Kader se encuentra actualmente en la Meca, á donde se ha dirigido desde Medina. En cuanto haya cumplido los deberes que le impone la peregrinacion, se embarcará en Djeddah, con direccion á Egipto, en donde se detendrá para visitar los trabajos del Istmo de Suez.

En Marsella se están abriendo los cimientos para construir un nuevo teatro, que podrá contener tres mil espectadores. Se llamará el Gran teatro de las Artes.

Escriben de Roma que si llegara á hacerse una precipitada eleccion de nuevo Pontifice, en el sensible caso de la muerte del venerable anciano que hoy ocupa la silla de San Pedro, los cardenales favorables al reino italiano elevarian una protesta al emperador Napoleon, por medio de su embajador en Roma.

VARIETADES.

Historia de unos calzones.

Un cura de un pueblecito volvia una tarde á su casa. Andando, andando, rezaba en su breviario. Dos jóvenes de otro pueblo inmediato venian por el camino. Se burlaron al pasar junto al sacerdote, que continuaba su oracion, y como llevaba un buen paso, muy pronto le dejaron bastante atras. Comenzaron á hablar de religion, ó, por mejor decir de irreligion.

—Yo no quiero á los curas, decia uno de ellos.

—Ni yo, decia el otro.

—No creen en lo que dicen.

—Ese es su oficio.

—La religion solo es buena para las mujeres.

—Ó para los chiquillos.

—No son mejores los devotos que los que no lo son.

—Al contrario son los peores.

—Mas limosnas se hacen al salir del teatro que al salir de misa. etc. etc.

Esta ineducada conversacion fué interrumpida por la voz de un mendigo, sentado cerca de unos zarzales: los dos jóvenes le dieron algunas monedas de cobre. El infeliz estaba casi desnudo, pálido, demacrado, desfallecido.

—Apuesto, dijo uno de los dos jóvenes, á que el cura no le dá nada.

—Esperémonos para verlo.

—Sí, pero escondámonos; porque estas gentes hacen el bien cuando los demás lo ven: seria capaz de dar algo solo porque lo viéramos. Ven, pasemos detras de esas zarzas. Estaremos en primera fila de butacas.

Tres ó cuatro minutos despues llegó el cura, siempre rezando en su breviario. El pobre le pidió una limosna... El cura levantó los ojos, y cerró su libro, y se acercó al pobre.

¡Ay de mí! hermano, dijo el cura registrando su bolsillo: creo que no tengo nada.

Los dos amigos se tocaron con el codo.

Bien decia yo, dijo uno de ellos.

El cura buscaba por todos lados, no llevaba dinero.

—No tengo nada: lo siento en el alma, repitió.

Pero viendo la desnudez del mendigo:

—No tienes nada para cubrirte? le dijo.

—No, mi buen señor.

—Entonces, espérate.

Puso su libro en tierra, miró por todos lados para ver si alguien le observaba, desapareció por un momento, y volvió trayendo en sus manos la indispensable vestidura, que un inglés no osaria nombrar, pero que en buen castellano se llama sencillamente sus calzones.

—Toma, hermanomio, le dijo al desdichado presentándoselos. Al menos con esto tendrá para cubrir un poco su desnudez. No hables de esto á nadie, y ruega á Dios por mi.

El pobre tomó los pantalones, y dió las gracias al cura que envuelto en su sotana, continuó su camino y se rezo.

Al dia siguiente fueron á confesarse los dos jóvenes: la sencillez y caridad del buen sacerdote habia convertido dos almas.

GACETILLA.

¿Quién seria el caco?—Uno de estos dias le fué robada á un capitán de infanteria que habia llegado á esta para hacer la saca de quintos, y se hospedaba en la Fonda de la Estrella, la cantidad de 6000 rs., para lo que hubo de abrir aquel una maleta donde estaban cerrados, con la particularidad de haber dejado intacta otra suma que el buen militar tenia sobre una mesa del cuarto donde habitaba.

¿Producirá efecto?—Seria de desear que el director de la Capilla de la Sta. Iglesia Catedral procurase que las piezas que ejecuta la misma en todas las funciones religiosas en que toma parte, fuesen menos rancias, pues que al empezar cualquiera de ellas, ya al primer compás de la orquesta, esclaman los oyentes; « Ya pareció aquello!.. » No es que pidamos la sustitucion de dichas piezas porque sean poco agradables y mucho menos porque no reconozcamos el mérito de su composicion; pero sí porque nos cansa sobremanera que todas ellas sean tan históricas, pues de puro oidas, el público, aun las personas menos filarmónicas, las canta de *initio ad finem*.

Lucida fué.—La procesion de la parroquia del Mercadal que segun costumbre de los demás años debia verificarse el lunes, y que por causa de la lluvia hubo de suspenderse para el dia siguiente, fué escogida como no esperábamos. Hé aqui el orden de la misma: Gigantes, alumnos del colegio del Sr. Callol uno de los cuales, el hijo del Sr. Arquitecto provincial, D. Martin Sureda, llevaba el pendon chico de la parroquia.—Individuos del Coro Polimnya con su estandarte que (sea dicho de paso) no encontramos muy propio en una procesion tan solemne como la de que se trata;—Socios del Purísimo Corazon de Maria, cuyo pendon estaba á cargo de D. Gerónimo Alsina inspector de vigilancia pública de esta capital.—Alumnos

del colegio de S. Luis.—Particulares.—Individuos del Excmo. Ayuntamiento.—Consejo Provincial.—Sres. Gobernador civil y militar acompañando el pendon principal de la parroquia á cargo de D. José Mollera y Calvet, primer teniente de Alcalde de esta ciudad, cuyas borlas llevaban el M. I. Sr. Juez de 1.^a instancia y el M. I. Sr. Alcalde Constitucional.—Capilla de la Sta. Iglesia Catedral.—Rdo. Clero con el Smo. y los Sres. obreros de la parroquia, cerrando el cortejo algunas compañías de tropa.—Había tres bandas de música, una militar y dos de paisanos.—Se contaron como unas 500 hacas.

Después de la procesion los tres pendonistas obsequiaron á los respectivos convidados con un refresco.

Por la noche el *Coro Polimnya* dió una serenata al Sr. Mollera, cantando entre otras piezas: *La gratitud*, *De bon mati*, *Al mar*, etc. piezas todas del Sr. Clavé.

No trabajar tanto.—La comision de obras del Excmo. Ayuntamiento debe sudar la gota mortal, solo al pensar en lo que debería hacer y no hace. El número de las obras que amenazan desplomarse sobre la cabeza del prógimo va en aumento, tomando vastas proporciones. *Il dolce far niente*, se ha apoderado de la fatigada comision, fatigada de..... no hacer nada de provecho, que es cosa de ver. Hable sino por nosotros el consabido arco de la puerta de la Barca, algunas casas de la calle del mismo nombre y de las Ferrerías vellas, Peso de la Paja, las Pescaderías y tantas otras que seria prolijo enumerar.

Empate.—Segun un anuncio publicado en el Boletín oficial del 27 del corriente n.º 65 la Direccion general de obras públicas, señala el dia 3 del corriente para una nueva licitacion en Madrid, entre D. Gregorio Montes y D. Vicente Saurí, para la subasta de la construccion de la carretera desde esta capital á Anglés, por haber resultado iguales las proposiciones presentadas por dichos señores.

¿Cuánto plomo se necesita para matar un soldado en la guerra?

En sus *recuerdos*, el mariscal de *Saxe* (obra militar apreciada por los hombres de la carrera), ha dicho que para matar un soldado en la guerra á lo menos se necesita gastar tanto plomo, como su peso. Este dicho siempre se ha considerado como una exageracion; pero hoy dia se puede asegurar que el mariscal nada exageraba. Un escritor competente, ha hecho el cálculo siguiente: En Solferino, dos ejércitos numerosos, con encarnizamiento combatieron durante un dia. Contaban los austriacos con cerca de 200,000 hombres y entre ellos á lo menos 140,000 infantes. Admitiendo que en tan largo tiempo las municiones no fueron renovadas, y que los soldados solo consumiesen sus 60 cartuchos, se llega al consumo prodigioso de 8.400,000 tiros de fusil. ¿Y sin embargo qué resultado se obtuvo? Los documentos dignos de crédito hacen subir la pérdida del ejército aliado á 18,000 hombres, cuya sexta parte fué de muertos sobre el campo de batalla.—Los daños causados por la artillería y el arma blanca, fueron grandes en una lucha en que tanto

se emplearon estas armas. No es mucho suponer fuese de una tercera parte; quedarian aun 2,000 hombres muertos y 10,000 heridos para la infantería. Cada soldado tocado, habria costado 700 tiros y cada muerto 4,200: luego, como el peso medio de las balas es de 30 gramos, fueron necesarios 126 kilogramos de plomo por hombre muerto, de suerte que aun sin tomar en cuenta los que luego murieron de resultas de sus heridas se viene á parar en la evaluacion del mariscal de *Saxe*.

Coro Polimnya.—Gracias á la generosidad de algunos individuos de nuestro Excmo. Ayuntamiento que costean los gastos de viaje á dicha sociedad coral, concurrirá la misma á tomar parte en la cuarta gran festival de Barcelona que debe tener lugar los dias 4, 5 y 6 del corriente.

Si como se nos ha asegurado es cierto aquel acto de desprendimiento, debemos felicitar como lo hacemos, á los autores por tal generosidad que les honra sobremanera.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA: stos. Marcelino, Pedro, Erasmo y Diácono mrs.

CUARENTA HORAS: queda suspendida la funcion durante la octava de Córpus.

CORTE DE MARIA: hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Visitacion en la Catedral.

SECCION DE ANUNCIOS.

BAÑOLAS.

NOTICIAS HISTÓRICAS DE ESTA VILLA,

POR

D. Enrique C. Girbal.

Esta obrita que forma un tomo en 8.º y consta de 100 páginas, se halla de venta en Gerona en la librería Gerundense y en la de Tomás Carreras, á 4 reales el ejemplar.

VENTAS.

A voluntad de su dueño, se venderá una casa en la ciudad de Manresa que se halla situada en un puesto regular, y un campo de regadío de una cuartera de sembradura que está á medio cuarto de hora de dicha ciudad. Se dará á precio muy cómodo y se desea vender todo junto, ó bien tambien se hará una permuta con fincas de igual valor, con tal que estén situadas en las cercanías de esta de Gerona.

En la imprenta de este periódico darán razon del encargado de las condiciones.

EDITOR RESPONSABLE, JUAN FERRER.

Gerona: Imprenta de Tomás Carreras, calle de Ballesterías núm. 3.